
宗汉平
带领首富村
绿色转型

太湖西岸的宜兴，三山两水五
分田，通过近年来的转型发展，稳
居全国县域经济综合竞争力第一
方阵。宜兴各级人大代表积极履
职，为了让宜兴城市与生活更美
好，作出了贡献。他们的风采在阳
羡大地上留下迷人的光影。
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“一个微信群，300多位老
板娘，调剂民宿资源，开展头脑
风暴，抱团发展。”黄亚云说。
地处宜南山区的洑西村，是苏
南规模较大的民宿村，遐迩闻
名。一支300多人的“娘子军”
在这里开办民宿，江苏省人大
代表黄亚云是队伍的“领头
雁”。

2005年前，洑西村起步发
展乡村旅游。黄亚云积极响
应，带头创办了农业合作社和
旅游合作社，拉着村民们一起
做餐饮、开民宿。短短几年时
间，黄亚云不仅自己富了起
来，还组织开展各类技术培
训，帮助社员共同提升。在她
的带领下，全村 147 户 1000
多位村民也跟着富了起来。

“黄总经常早起去买菜，还因
此受过伤，她这么有魄力的人
还能坚持‘吃辛吃苦’，我肯定
要向她学习。”龙溪山庄民宿
女老板说。

身为人大代表，黄亚云始
终牢记为民发声的使命。在
2022年初召开的江苏省十三
届人大五次会议上，黄亚云连
同9位附议代表提出了“关于
省人大常委会听取审议省政
府促进和规范全省民宿行业
高质量发展情况报告的议
案”。针对“农家乐”民宿因面
临房屋建设审批难、消防安全
达标难而无法取得《特种行业
许可证》、不能合法营业的问
题，黄亚云建议从营造齐抓共
管格局、合理规划民宿布局、
积极推进行业建设、通过人大
监督，推动行业立法等方面，
推进问题解决，突破瓶颈困境。

黄亚云等代表提出的这份
议案，得到了省人大常委会的
高度重视。在专门组织召开议
案办理调研座谈会、听取了各
方意见建议后，省人大教科文
卫委已做出积极的议案处理意
见报告，并将细化梳理全省民
宿业发展中存在的突出问题，
加强立法调研，及时总结经验，
积极推动促进民宿业发展的地
方性法规早日出台。

（晚报记者 何小兵/文、摄）

宜兴太华群山深处的石门村
山旮旯里，有一处自然村叫九亩
塘，是九香茶场所在地。此地出产
的“九香翠芽”获得了无锡市名牌
产品荣誉，声名远播。宜兴市人大
代表、九香生态茶业专业合作社理
事长熊金芳托管了石门村超过700
亩的茶园。今年7月份以来持续的
高温干旱，熊金芳为此着实操了不
少心。

石门村曾经以出产板栗名声
在外，如今，石门村的茶叶连续多
年获得“陆羽杯”名特茶质量评比
特等奖，当地的茶叶成了村民致富
的“金叶子”，其中浸润着人大代表
熊金芳的辛勤汗水。熊金芳早前
在常州做茶叶批发生意，丈夫当年
在太华山下经营管理一家化工
厂。由于山乡绿色发展需要，他们
夫妇回归山水田园，共同在美丽乡
村开创新业。

农村人大代表履职“根植沃
土”，熊金芳代表积极履职同样扎
根山村。为了帮助茶农们增收致
富，熊金芳把先进的茶叶种植、采
摘、储存等技术无偿教给茶农。
带领茶农们做“好茶”的同时，熊
金芳还在联合其他茶企打造一座
茶产业基地。依托石门村现有茶
园，建设名优茶生产、仓储、销售、
服务中心，形成茶产业完整产业
链，建设标准化、清洁化、智能化
生产中心，统一产品品质，打造品
牌农产品，并开展茶园技术服务、
茶农技术培训、茶产业发展规划
等一系列生产服务性工作。茶叶
品质好了，效益也跟着提升。如
今，当地茶农实现每亩产值1.5万
元。

“乾元村是宜兴第一个村级销售收
入超亿元的村，也是当时的宜兴首富
村。村集体通过国际旅行社组织村民
出国旅游，当年在整个无锡地区也是一
桩大新闻。”宜兴市人大代表、宜兴市太
华镇乾元村党总支书记、村委会主任宗
汉平接受记者采访时介绍。

乾元村位于太华山区，地处偏僻，
虽然村级集体经济兴旺发达，却对村庄
环境和山村生态产生了一定的负面作
用。转机发生在1998年，村级企业全面
实现产权制度改革，村集体一次性获得
了1.35亿元的现金收益，当年每户村民
分到现金25万元。由于宜兴城市发展
需要，绿色发展成为太华山区转型发展
的方向，工业企业关停，农业种植结构
也实现了“水改旱”。宗汉平曾经是一
家化工厂的老板，企业关停后，他回到
村里工作。一边是个人角色转换，一边
是从开拓市场到绿色转型发展的变化，
宗汉平代表为此付出了艰辛劳动。

太华山区的乾元、桥涯等山村群众
饮用水问题，受制于当时管网供水条件
的制约，长期没有得到解决。宗汉平代
表走访村民户，广泛收集群众意见，最
后形成了一份代表建议。该建议体现
群众诉求，不仅提出问题，而且还提供
了解决问题的多种方案，因此得到当地
有关方面的重视，并解决了这一困扰山
村群众多年的“挠头事”。

“曾经有客商对我说，乾元村虽然
富裕，但不喜欢‘洗脸’，是指村里环境
脏乱差。”作为一名人大代表，宗汉平从
此下决心带领村民整治居住环境，村级
工作的重心朝着发展乡村旅游的方向
转移。目前，乾元村正在将整个村庄

“打包”成旅游景点，不久的将来，乾元
村一年的门票收入有望达到200万元以
上。

前段时间持续高温，地处宜兴经
济技术开发区的煤炭发电企业——江
苏国信协联能源有限公司满负荷发
电，创下了今年以来单日发电量最高
纪录。“我们检修机组的工人在高温高
湿环境下‘揪’出细微裂纹故障，记者
可以写写他们。”8月23日上午，江苏
省人大代表、江苏国信协联能源有限
公司董事长宗伟刚向记者说。人大代
表宗伟刚不仅心里装着职工群众，还
心系宜兴城市更新工作，积极为宜兴
城北区域高起点规划建设提出建议。

“城市发展规划建设应当具有平
衡性。”宗伟刚说。去年，人大代表宗
伟刚与吕建强、陈星华代表提出了“关
于城北区域高起点规划建设，展示宜
兴城市新形象”的建议。该项建议指
出，随着时代变迁，城市发展规划建设
的不平衡性导致目前宜兴城北区域生
产、生活、生态远远落后于城南、城东
的发展，群众的期盼逐年提高，这种状
态也不适应整个宜兴城市均衡发展、
统筹发展的格局。这条代表建议引起
宜兴市自然资源和规划局、宜兴市住
房和城乡建设局等有关方面的重视。
如今，在曲坊社区设立了宜兴城北区
域旧城改造工作指挥部，房屋征收工
作已经开了头。

宗伟刚是宜兴著名企业家，目前
企业的发展方向是能源和生物科技。
今年1至7月份，企业完成税收2.9亿
元。国信协联的前身是1988年投产
的宜兴热电厂，由于坚持绿色低碳发
展，昔日的传统企业实现“改头换面”，
创新发展势头蒸蒸日上。“作为一个戏
剧爱好者，我有机会同许多戏迷朋友
在一起，站在他们的角度看问题，有利
于收集社情民意，履行代表职责。”宗
伟刚说。
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